
《ロータリーソング》
◯　君が代・我らの生業・信濃の国
◯　誕生日の歌（後程）

《ゲ ス ト 紹 介》
◯　米山記念奨学生
　伍　耀揚さん
　（ン　イウヨン　マックス）

《会 長 報 告》
◯�　こんにちは。
　５月３日は憲法記念日です。そこで本田
技研工業に勤務しているという青木高夫と
いう人が書いた「日本国憲法はどう生まれ
たか？」という本を読んだのですが，大変
おもしろかったので，それを種本として憲
法制定の事実経過だけを簡単にお話しした
いと思います。
　1945年８月14日に日本はポツダム宣言受
諾を申し入れ，９月２日に降伏文書に調印
します。
　その後マッカーサーは，９月27日に昭和
天皇と会見し，10月11日に幣原喜重郎首相
に憲法の改定を示唆します。これは示唆で
あって，この時点ではGHQが憲法草案を
作ろうとは考えていなかったようです。こ
れを受けて政府は，10月25日に憲法問題調
査委員会を作ります。この委員長となった
のが，松本烝治国務大臣です。
　そして年末の12月27日になって，モスク
ワ宣言により，アメリカ，イギリス，ソ連，

中国の外にオーストラリア，フェリピンな
ど11カ国で構成される極東委員会の設置が
宣言されます。アメリカ以外の参加国は，
アメリカ主導の対日方針の決定に不満を抱
いており，この委員会において日本の憲法
改定は，この極東委員会の協議と賛成を得
ないと進められないとされているようです。
　翌1946年１月１日には天皇の人間宣言と
言われている天皇詔書が出されます。そし
て１月中旬には極東委員会メンバーが来日
し，GHQと会談を重ね，１月下旬にはマッ
カーサーと会談します。GHQは，極東委
員会は，帰国後すぐにでも機能しそうだと
いう感触を得たようです。ここからGHQ
は，極東委員会が機能し始めて指令を出す
ようになる前に憲法改定を行おうとするよ
うになるようです。ここから慌ただしくな
ります。
　２月１日には，毎日新聞が松本烝治を中
心とした日本側の憲法草案をスクープしま
す。これはスクープと言っても，日本側の
リークだったようです。しかしこの憲法草
案は，天皇主権を維持し，基本的に明治憲
法から変わっていないものでした。このた
めマスコミや国民から不評だったようで
す。２月５日には，この憲法草案について
話し合う非公式協議が予定されていました
が，２月13日に延期されます。そして２月
４日には，GHQにおいて憲法草案作成の
指令が合計25名のメンバーに出されます。
そして作成されたGHQの憲法草案が２月
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13日の会議に提出されます。つまりGHQ
の憲法草案は，一週間程度の間に作成され
たことになります。日本側は２月７日に日
本側の草案をGHQに提出しています。
　1946年２月13日の会談においては，日本
側はGHQが憲法草案を用意しているとは
全く知らなかったようです。日本側の草案
を説明しようとしたときに，GHQにそれ
は受け入れられないのでこちらの草案を
持ってきたと示されたようです。日本側は
びっくり仰天だったと思います。
　２月15日に日本側は，有名ないわゆる
ジープウェイ・レターをGHQに提出しま
す。これはGHQの草案をエアウェイ，日
本の草案をジープウェイとして目的は同じ
であること，過激な改革よりも慎重にゆっ
くりとアプローチする方がよい結果になる
というようなことを述べたものです。
　しかしながらGHQは意見を変えません。
　２月21日には，幣原首相がマッカーサー
と直談判します。マッカーサーは，GHQ
草案を了解して，天皇の戦争犯罪を主張す
る極東委員会の批判をそらすしかないと説
明し，他方幣原首相は，天皇の地位と戦争
放棄以外の部分は，妥協の余地があるとの
印象を持ちます。その後，何度も日米間の
攻防が行われますが，結局は，GHQの憲
法草案を基礎に新しい憲法を定めることと
なりました。これが２月26日です。この日
は奇しくも極東委員会の第１回会合が開か
れた日でした。
　その後さらに30時間ミーティング等攻防
が続くのですが，３月６日に憲法改正草案
要綱が公表され，４月10日に総選挙が行わ
れて議会が招集され，衆議院，貴族院を通
過して日本国憲法として11月３日に公布さ
れ，1947年５月３日から施行されました。
　憲法制定から15年以上経った1964年に提
出された憲法調査会報告書があります。そ
の中にある「憲法制定の経過に関する小委
員会報告書」では，1946年３月７日に発表
された憲法改正草案要綱に対する新聞の論
調について，「賛成が圧倒的であること，
反対の論議は全く見られないといってよ
い。ただこの憲法の理想を達成するために

は国民の努力が必要であることを指摘して
いる点も圧倒的である。」としています。
また４月17日の憲法草案に対しても，国民
の意見について「一般的に見て大多数の支
持を得ていた。」と表現しています。こう
した国民の世論を受けて極東委員会も本気
で憲法制定阻止に動かなかったようです。
　GHQとの交渉に深く関わった白州次郎
は，1964年の憲法調査会の報告書について
「この憲法は，占領軍によって強制された
ものであると明示すべきであった。歴史上
の事実を都合良くごまかしたところで何に
なる。後年そのごまかしが事実と信じられ
るような時がくれば，それはほんとに一大
事であると同時に重大な罪悪であると考え
る。」としています。同時に白州次郎は，「新
憲法のプリンシプルは立派なものである。
押しつけられようが，そうでなかろうが，
いいものはいいと率直に受け入れるべきで
はないだろうか。」ともしています。
　本日はこれで終わりにしたいと思いま
す。ありがとうございました。

《感 謝 状 授 与》
◯　ロータリー財団より
　ポール・ハリス・フェロー
　仁科　圭右君

◯　米山記念奨学会より
　第１回米山功労者
　永井　真介君

《誕 生 祝 い》
◯�　今月お誕生日をお迎えの皆様おめでとう
ございます。
ご本人：土屋　磯司君、夏目　　潔君
　　　　田中　清一君、川浦　俊樹君

《お誕生日の歌》
◯　ご夫人がお誕生日をお迎えの皆様には、
お花を届けさせて頂きます。
ご夫人：宮澤　与一君（恵子さん）
　　　　佐藤　忠幸君（さゆりさん）
　　　　倉石　智典君（祐理子さん）
　　　　神田　昭夫君（みどりさん）
　　　　武元　忠雄君（佳代子さん）



　　　　岸本　秀晴君（知香子さん）
　　　　荻原　　勝君（裕未さん）

《在 籍 賞 表 彰》
瀧川　　浩君（２年）、宮澤　征爾君（２年）

《幹 事 報 告》
◯　理事会報告
・　先般、文化学園長野高校の小林君の交換
留学派遣決定のお知らせをさせていただきま
した。それに伴い交換留学生としてスウェー
デンよりStella�Veronica�HATTINGERさん
を当クラブに受け入れることとなりました。
　ファーストホストファミリーは小林君の
お宅でお引受けいただく予定です。また、
文化学園長野高校でも現在受け入れ家庭を
募集していただいております。もし会員の
中でホストファミリーをお引受けいただけ
る方がいらっしゃいましたら、中山青少年
奉仕委員長までお申し出ください。よろし
くお願いいたします。

◯　先日皆様にはお知らせいたしましたが、
原田政和君のご尊父様がご逝去されました。
　本日ご欠席の原田君より「父の葬儀に際
しましては、会員の皆様には色々とお世話
になりました。感謝申し上げます。」との
ご伝言をお預かりいたしましたのでご報告
いたします。

◯　既にご案内をさせていただいております
が、６月６日に鷲澤正一様の「お別れの会」
がございます。ご確認をお願いいたします。

◯　地区大会実行委員会より連絡がありまし
て、5月21・22日に開催予定の地区大会は
新型コロナの感染状況を踏まえ、中止する
とのことです。
　地区大会は中止となりましたが、５月25
日の例会につきましては、年間計画通り休
会といたしますのでお間違いのないようよ
ろしくお願い申し上げます。

《出　席　報　告》
本　日 出　席 欠　席 出席率
会員数55名 29名 26名 52.72％
前々回　４月13日 訂正出席率　100％

《ニコニコボックス》
夫人誕生祝い：神田　昭夫君、宮澤　与一君
在　籍　賞：宮澤　征爾君、瀧川　　浩君
◯　皆さん、お久し振りです。今後共宜しく
お願いします。� 横田　一尊君

◯　今日は暑いですね。朝夕は寒いので、気
をつけましょう� 篠田　　諭君

◯　市内６RCゴルフコンペ、イーストワン
クラブ幹事薮塚さん、武元さんお疲れ様で
した。� 仁科　圭右君

◯　都市対抗野球の北信越予選が５／13から
スタートします。今年も都市対抗出場（東
京ドーム）を目指して信越公式野球クラブ
が出場しますので、皆さん応援よろしくお
願いします。なお一次予選は５／13～15日、
二次予選は６／２～５日長野オリンピック
スタジアムで開催されます。

� 牧野　元拓君
◯　この度は入会させて頂きましてありがと
うございます。今後とも宜しくお願いいた
します。� 小林　正貴君

《委 員 会 報 告》
◯　イーストワン事務局　薮塚　謙一君
　３年ぶりとなります市内６RC合同親睦
ゴルフコンペが５月８日に長野カントリー
にて60名ほどで開催されました。風がやや
強かったですが、晴天の中、我が長野東ロー
タリークラブは５位入賞となりました。優
勝は北東、準優勝は西、北、長野、と続き
ましてちなみに南は参加人数が少なく・・、
長野東が５位となります。新ぺリア方式上
位５人のスコアで争われ、田中さん・武元
さん・神津さん・赤羽根さん・丸山さんの
スコアが採用されました。一方でグロスの
勝負では高妻スタートで田中さん、戸隠ス
タートで丸山さんがグロスで優勝しており
ます。試合に負けて勝負には勝った、とい
うところでしょうか。
　とはいえ５位というのはなかなか悔しい
ものです。当クラブではイーストワンとい
うゴルフ会を不定期ですが開催しておりま
す。次回は７月24日を予定しておりますの
で、改めてご通知はいたしますが皆様奮っ
てご参加のほどよろしくお願いいたします。



《新 会 員 紹 介》
◯　宮下会員増強委員長

《新 会 員 挨 拶》
◯　小林　正貴君
　SMBC日興証券の小林
でございます。この度は
入会させていただきまし
て誠にありがとうござい
ます。また、前任の上野
がお世話になりまして、
ありがとうございました。私は地元が長野
となります、高校を卒業してからはずっと
県外におりまして、この度長野に戻ってま
いりました。地元のために何かできればと
考えておりますので、どうぞよろしくお願
いいたします。

《ご 挨 拶》
◯　紹介　堤カウンセラー
◯　米山記念奨学生
　伍　耀揚さん
　皆さんこんにちは。マックスと申します。
日本に来てから2年になりまして、現在は
長野県立大学に在籍しており、シェアハウ
スに住んで色んな人と交友を広げ楽しい生
活を送っております。また、現在会員の倉
石さんの会社でアルバイトをさせていただ
いていまして、販売部門に所属しています。
　私はゲームとか漫画とかアニメとかを通
して日本語を勉強してきて今年は16年目で
す。以前はオーストラリアに留学しており、
その時の専攻はソフトウェアエンジニアで
した。プログラマーです。現在三か国語（中
国語・英語・日本語）を通して異文化理解
を深めています。日本で自分の視野をもっ

と広げたいと思っています。「百聞は一見
に如かず」という言葉のとおり、実践が大
事だと思っています。
　皆様にお会いできてとてもうれしいで
す。これから２年間お世話になりますがよ
ろしくお願いいたします。

《本日のプログラム》
◯　クラブフォーラム

《5月18日のプログラム》
ゲスト卓話
茅野市　地域創生政策監
熊谷　晃　様

《5月18日のメニュー》
・生ハムシーザーサラダ
・コーンスープ
・チキンのバスク風　赤ワインソース添え
・ブラットオレンジのシャーベット
・パン、コーヒー付き

＝次週例会予告＝
5月25日　休会

《6月1日のプログラム》
◯　クラブフォーラム


